

SUBSCRIPCIÓN

Teruel, un mes. 0.50  
Fuera, trimestre. 2.00

# EL REPUBLICANO

Periódico semanal.

No se devuelven los originales.

Pago adelantado.

AÑO II.

Teruel 19 de Abril de 1898.

NUM.º 34.

## Anulación necesaria

Reclama el gobierno en las difíciles circunstancias presentes el apoyo de la opinión pública, cuyo desvío no se oculta a los ministros.

Si éstos quieren que la nación les honre con una confianza que nunca han merecido, preciso es que ante ella aparezcan con unidad de pensamiento y que sus actos respondan a los deseos claramente expresados de cuantos tienen en algo la dignidad de España.

Faltará esa unidad y fracasarán los conatos de energía en tanto que conserve la cartera el Sr. Moret, en tanto que este funestísimo gobernante no quede totalmente anulado en política.

El nombre de Moret, en las principales fases de su vida pública, va unido a hechos de moralidad muy discutible ó abdicaciones vergonzosas para nuestra patria.

Siendo ministro de Hacienda, por Real Orden de 11 de Enero de 1871, adjudicó a José Domenech la contrata de 473.000 kilogramos de tabaco boliche de Puerto Rico, y a los señores Cobén y Olavarría la de 11 millones de kilogramos de tabaco en hoja de Virginia y Kentucky.

Reclamado en las Cortes el expediente por D. Francisco Silvela, un dictamen, suscrito por los diputados Ríos y Rosas, Nocedal, Cánovas del Castillo, Figueras, Alonso Comenares y Jorge Loring, declaró con aprobación del Congreso, que los referidos contratos eran legalmente nulos.

Por esta causa Moret salió del Ministerio, y aunque por algunos meses fué embajador en Londres, perdió toda influencia en el período revolucionario.

Vino la restauración; reclutó sus adeptos entre los desprestigiados de todos los partidos, y Moret salió de la oscuridad en que vegetaba.

Dedíose en aquella época a la conquista de la juventud, no por la persuasión, sino comprando conciencias, ofreciendo destinos en una empresa minero-ferrocarrilera.

Como ministro de la Gobernación, tarde ya en la minoría de Alfonso XIII, buscó la desunión de los republicanos y procuró desbaratar los planes de Ruiz Zorrilla por medio de otras intrigas en que gastó los fondos secretos de su ministerio.

Posteriormente, con la complacencia de Sagasta, López Domínguez y Martínez Campos, fué el alma de la destrosa y humillante conducta del gobierno español, ya en Melilla, ya en la parte de Marruecos. Por él hubo que pagar la indemnización

Conocidos estos antecedentes, ¿sorprenderá que hoy el pueblo ve con recelo y que le atribuya las debilidades del gabinete fu-

sionista en el conflicto con los Estados Unidos?

Moret mide por el suyo el corazón de los españoles, y en esto, como en otras muchas cosas, se equivoca. Si queda en el fondo de su alma un resto de patriotismo, debe cuanto antes retirarse a su casa.

Si no lo hace el Sr. Moret, no hay para el Sr. Sagasta medida más urgente que la de despedirlo.

## LO QUE SE PREPARA

### EL GRAN PASTEL

Dos días hace que entre la gente política se susurra que el Gobierno está preparando una pastelada enorme, inconcebible.

Nosotros vamos a tirar de la manta y a contar lisa y llanamente lo que se asegura se hará en plazo brevísimo.

Los ministros han hecho creer a la gente que se siente farruco y vamos a la guerra.

No hay nada de eso.

Se está preparando la presentación de Máximo Gómez y Calixto García, cuya presentación obedecerá sencillamente a un pacto con el Gobierno español, el cual les dará una autonomía más amplia, que no es otra cosa que la independencia, con *fundas*, la que de hecho se les fundará a los insurrectos en el plazo de pocos meses.

Máximo y Calixto formarán parte del Gobierno insular *por ahora*; se desarmarán las milicias y formarán el ejército de la colonia los que en la actualidad están en la manigua, a cuyo efecto todas las tropas españolas, excepción de algunos cuerpos especiales, serán embarcados para la Península.

Cuanto a los Estados Unidos, se harán con ellos tratados comerciales beneficiosísimos para ellos, se les dará una fortísima indemnización por el *Maine* y se les abonarán cuantas reclamaciones tienen hechas de subditos americanos en Cuba.

El Gobierno teme que estas pasteladas se hagan públicas antes de perfeccionarse y que el pueblo español entonces las impida a toda costa.

A los gobernadores civiles se les ha dado orden para que convoquen a las representaciones de todas las fuerzas vivas de sus respectivas provincias y llamen a su patriotismo, para que influyendo cerca de la opinión eviten actos públicos de protesta cuando poco a poco vaya dando a conocer todo esto.

El Progreso

## Nuestras guerras

Si tuviéramos confianza en las úl-

timas declaraciones del gobierno, considerariamos inevitable la guerra con los Estados Unidos; más tememos que las energías de que el gabinete hace alarde, se resuelvan en amargo desengaño.

Recuérdase que en una de las comunicaciones al presidente Mac-Kinley, si no mienten las referencias oficiales, consignaron los ministros españoles palabras tan graves como estas: el futuro destino de Cuba lo han de tratar el gobierno y las Cámaras insulares. Quería decirse que si las Cámaras y el gobierno cubano acuerdan la independencia, habrá España de aceptar el hecho? Entenderemos que esta es la recta interpretación de tal promesa.

Otro día *El Liberal*, de Madrid escribe que urge salir de esta situación aunque sea a costa de una *operación quirúrgica*, que, según el sentido del artículo, no puede ser otra cosa que la renuncia a la posesión de la Gran Antilla.

El mismo gabinete español hace públicos los ofrecimientos del gobierno insular, el cual declara que mantendrá los derechos de España *compatibles con las libertades y prosperidad de Cuba*. El menos suspicaz halla en las palabras subrayadas una promesa condicional que más parece también una amenaza.

Esto por parte del que ofrece. De parte del Gobierno peninsular, la publicación de tal promesa tiene como el artículo de *El Liberal* y las referidas declaraciones a Mac-Kinley, todos los caracteres de una preparación para que los españoles poco a poco vayan acostumbrándose a la idea de que es preciso transigir en todo.

Acaso se persigue el mismo fin con la noticia comunicada desde Viena, nótese el origen, desde la capital de Austria, afirmando que todos los gabinetes de Europa, *incluso el de Madrid*, están conforme en que *Cuba no puede continuar siendo española*, y en que la solución vendrá por un reparto de la isla entre las grandes potencias, España y los Estados Unidos.

*La Nueva Prensa*, de Viena al dar estos informes, asegura que no serán desmentidos por el gabinete de Madrid, ni por el de Washington.

Los ministros de Cuba, nadie lo ignora, tratan ya de potencia a potencia con los insurrectos; quieren negociar la paz con sus principales caudillos, con esos mismos que fijan como primera condición de todo pacto el reconocimiento de la independencia. ¿Cómo no enlazar este hecho con los anteriores?

Para nosotros es evidente que los fusionistas ven en la guerra con los Estados Unidos un desastre, y que seguros de que al desastre inmediatamente seguiría la ruina de las instituciones dinásticas, antes que españoles, buscan la paz a cualquier precio, con honra y sin honra para España.

He aquí el secreto de su política y la razón de que prohiban las manifestaciones patrióticas.

Temer que la opinión se exalte, que el ejército secunde de cualquier modo las manifestaciones del pueblo, y que entonces sea inevitable la guerra.

Que, por tanto, no estallará si ejército y pueblo no imponen su voluntad al gobierno,

## Notas políticas

La Armada, el ejército, el clero, los tribunales de justicia, la nobleza, la banca, las grandes empresas, el comercio, la industria, la marina mercante y la prensa, ó sea, todas las fuerzas sociales tienen representación en la Junta que en Madrid ha de organizar la subscripción nacional.

Hero en provincias sólo se da participación en las juntas al mundo oficial, excluyendo de ellas á los labradores, comerciantes, industriales, marinos mercantes, periodistas, e c. etc.

A quienes, sin embargo, se pedirá dinero. Todos deben darlo, y despreciar á quien se olvida de ellos.

¿Será verdad que Inglaterra ha fijado á España las aguas de Puerto Rico como límite provisional de navegación para los buques de la Armada?

Así lo afirma *La Nueva Prensa*, de Viena. Pronto sabremos si es cierta esta nueva humillación, que no ha de sorprendernos.

¡Contamos ya tantas!

El barón de Sangarrén ha enviado los padrones al gobernador de Madrid, Sr. Aguilera.

Suponemos que le desautorizarán sus correligionarios.

Esos que insultan y no dan la cara porque sus creencias no les permiten aceptar un desafío.

El Senado de los Estados Unidos, en votación reciente, ha reconocido la independencia de Cuba.

Una esperanza menos para los que buscan y ansían aplazamientos.

Dícese que se han formado en Méjico batallones de voluntarios españoles y mejicanos que tienen el propósito de incendiar algunas poblaciones del Estado de Texas.

Estas noticias han sembrado la alarma entre los habitantes de aquel territorio.

Las tropas del Gobierno mejicano vigilan la frontera, pero los yankees no confían en la sinceridad de sus vecinos.

También muestran desconfianza respecto del Canadá, pues es sabido que los canadienses odian á los yankees.

A los norteamericanos los dedos se les antojan huéspedes.

En todas partes van ya enemigos.

¡Poder de la conciencia!

Para que se comprenda bien la excitación pública que reina en América contra España, baste decir que en Chicago ha sido asesinado por las turbas un cómico que había desempeñado en el teatro y en una obra titulada *El cubano* el papel de soldado español. El infeliz recibió una puñalada por la espalda.

Los yankees tienen aún que ganar la nota de valientes.

Pero tienen bien merecida la de traidores.

Cádiz, pueblo natal de Morat, ha quitado este nombre á una de sus calles, que en adelante se se llamará de *España*.

El retrato del mismo político, en la misma ciudad, ha desaparecido de varios sitios de honor donde estaba colocado.

¡Bien por los gaditanos!

Se han confirmado cuantos rumores habían circulado respecto al comercio que el cónsul Lee hacía en la Habana, con pretexto de la caridad norteamericana en favor de los concentrados.

*La Gaceta de la Habana* publica un edic-

to de la Administración de Aduanas denunciando á Mr. Lee por haber cometido fraudes y haberse descubierto que, bajo la declaración de socorros, había introducido botes de pintura japonesa y efectos de bisutería y quincalla.

Además se denuncian otros contrabandos inverosímiles.

El representante de los Estados Unidos en la Habana era pues, un estafador.

Otros hechos que se van conociendo prueban además que su conducta es y ha sido infame.

Estos son los que ante Europa nos califican de crueles.

Del corresponsal madrileño del *Diario de Zaragoza*.

Los despachos recibidos esta tarde de Nueva York dan á conocer el verdadero motivo del viaje de la escuadra norteamericana.

Estos informes no han sorprendido á nadie, pues en el ánimo de todos estaba que, conviniendo á los Estados Unidos impedir la llegada de nuestra escuadrilla á Cuba, habrían de hacer cuanto pudieran por conseguir la demora de su salida de Cabo Verde.

Según los informes á que me refiero, la escuadra yankee lleva la misión de salir al paso de la nuestra, indudablemente con el propósito de entretenerla, en tanto se acercan á las costas de Cuba los barcos yankees que hayan de conducir al ejército de desembarco.

Y como en Cuba tan sólo disponemos de barcos de pequeño porte, los Estados Unidos confían en que impidiendo la llegada de la escuadra nuestra podrán arribar con facilidad en Cuba.

Se asegura que la escuadra yankee, en previsión de inminentes combates, ha sido dotada de pólvora sorda, y que el gobierno norteamericano dispone de 53 buques para la guerra con España.

Confiamos en que los marinos norteamericanos no tienen los propósitos que el *Diario* les atribuye, y más, si los tuviera, en el valor de los marinos españoles.

Mas, si ocurriera un contratiempo, habría que hacer responsable á nuestro Gobierno por su debilidad ó por su torpeza.

Hace muchos días que nuestros acorazados y la flotilla de torpederos debían estar en las aguas de Cuba.

Enviamos las más sinceras gracias á nuestro colega *La Opinión* por el concurso con que nos brinda para hacer real y efectiva la idea patriótica por EL REPUBLICANO acariciada, cuando soñó que el ser Gobernador no era óbice para ser también patriota; y sueño y sólo sueño fué, que hoy los Gobernadores vienen ocupados en dar palos al que se atreve á gritar ¡Viva España!

Gracias también debemos al Sr. Galán, por que nos donó los palos de reglamento cuando entonces — cuando el sueño — como hoy gritamos: ¡Viva Teruel! ¡Viva Madrid! ¡Viva España!

Y por si esto es aún poco, enviamos otro ¡Viva España! A Poncio Aguilera de Madrid, y otro más entusiasta si cupiese á Pílatos Ballester de Valencia; y quede para ellos si así les place, gritar: Viva Mac Kinley! que entonces verán quién reparte los palos, quién rompe costillas y descuenta esteñones.

Gracias, pues, repetidas á *La Opinión*, que la misión de EL REPUBLICANO ha terminado.

El Gobierno dice ó da á entender en la «Gaceta» del 14 que hasta las expansiones de patriotismo, para considerarse legítimas, han de ser oficiales; y por ende encargó la recaudación de fondos para el fomento de la marina y gastos de guerra al Gobernador militar, representante nato de todo lo que á la guerra atañe? ¿Al Gobernador civil, encarnación fiel de todas las fuerzas vivas provinciales en un país constitucionalmente regido? No.

Al obispo, cuya jurisdicción no es de este mundo siquiera, como dijo Jesús hace ya dos decenas de siglos.

¿Sin comentarios, que aún cabe que hayamos de aplaudir á rabiarse, si, como el de la Habana, el obispo de Ternel ofrece, y desde ciertas alturas ofrecer es dar, hasta los cálices para gastos de guerra.

Es cosa resuelta que el Sr. Castelar irá al Congreso para decir cuanto siente como español en estos días de angustia para la patria.

Su portentosa elocuencia no tuvo nunca que realizar obra más gloriosa y simpática que la del triste momento presente.

Deciendo la verdad y expresando en lenguaje que todos entiendan los deseos de España.

## EL FERROCARRIL

Como no podía menos de suceder, el tiempo, á quien más de una vez hemos confiado la demostración de la justicia con que veníamos censurando á la Sociedad constructora del ferrocarril de Aragón, va llevando al ánimo de todos lo que estaba en el nuestro, desde que dió los primeros pasos en su desdichada gestión la Sociedad concesionaria.

A los exagerados optimismos de los primeros meses, siguió un periodo de expectación todavía distante de la desconfianza. La prensa regional no quería, sin duda por fundado temor de maliciosas interpretaciones, señalar las deficiencias notadas, no sólo en la poca actividad de las obras, si que también en las obras mismas.

Nosotros, sin ninguna suerte de miramientos, seguros de que á la postre había de resplandecer la verdad, hemos constantemente combatido, haciendo público lo que á nosotros ha llegado; y aún cuando nos hemos visto solos en nuestra campaña casi constantemente, no por eso hemos sentido desmayos.

Hoy vemos con sentimiento, porque hubiéramos servido de alegría nuestro desacierto, que algunos periódicos nos acompañan en la enojosa, y lo que es más sensible, inútil tarea de fustigar á la empresa extranjera que nos depaó la suerte.

*La Opinión*, de esta ciudad, en su último número, publica un artículo de justa censura, por la mezquindad de los sueldos consignados al personal subalterno que ha de prestar servicios en la sección de Segorbe, próxima á inaugurarse.

El apreciable colega, hace ya tiempo que miraba con recelo la gestión de la Sociedad constructora; más ahora nos complace que de una manera clara haya dicho que se va demostrando palpablemente la opinión poco favorable que ha tenido siempre.

*El Agente Ferroviario*, periódico constantemente afecto á la Compañía, á la que siempre ha defendido ó por lo menos disculpado sus errores, no puede menos de reconocer, á pesar de las dulzuras del lenguaje, la sordidez de esa Empresa, que por unos ochavos rompe las negociaciones para la adquisición de la línea de Rafelbuñol, cuando con ella podía el país ver en pocos meses circular la locomotora desde Jérica al Grao.

Hasta lo que se había tenido por artículo de fe, la excelencia del material fijo y móvil, construido en los talleres belgas, se va ya poniendo en tela de juicio.

El propio *Agente Ferroviario* denuncia que las dos locomotoras que funcionan desde hace mes y medio entre Sagunto y Segorbe para el arrastre de materiales, han sufrido algunas averías interiormente y llama por ello la atención del ingeniero mecánico de la División del Este, á fin de que se practique detenido reconocimiento en ellas y en las otras seis que se hallan en Sagunto, sujetándolas á las pruebas oficiales prevenidas por el Reglamento, antes de ser puestas en circulación.

Otro periódico de Valencia, *El Correo*, ha publicado el primero de una serie de artículos sobre deficiencias observadas en las obras por persona técnica. En él se hace la afirmación de que se han suprimido en las estaciones los muelles que existen en todas las vías de España y del extranjero, que se han sustituido por un terraplén peinado á los lados de tierra perdida ó badén, que hará preciso que los viajeros sean consumados acróbatas si han de librarse de medir el suelo con sus cuerpos en días lluviosos.

El cambio, los Agentes de la Compañía dicen á quien quiere y á quien no quiere ellos que las obras no adelantan como es su deseo por el obstruccionismo del país.

¡Bien merece éste que le pongan el *Inri*!

## LOS ESTADOS UNIDOS

Al fijar en 63 millones el número de habitantes de los Estados Unidos, tomábamos por base los datos del úl-

timo censo, que fué el del año de 1890. Informes posteriores y cálculos debidos al rápido crecimiento de la población en aquella república, nos llevan á rectificar la cifra, y á creer que se acercarán á 70 millones las almas de dicho país.

Los extranjeros suman 10 millones. Hay casi tres de alemanes; poco menos de dos de irlandeses; más de uno de ingleses y escoceses; cerca de 500.000 suecos; algo más de 300.000 noruegos; unos 190.000 rusos; una cifra próximamente igual de italianos; y el resto se reparte entre los procedentes de los demás países del mundo.

Tan crecido número de extranjeros, en caso de una lucha entre los Estados Unidos y España, áun manteniéndose neutrales, los primeros, representan crecidos intereses, que no habian de desamparar las naciones europeas, obligadas, por tanto, á intervenir en la contienda para defenderlos.

Aquí, y en los daños que la guerra causaría al comercio universal, está la clave de la mediación de las seis grandes potencias en el conflicto hispanoamericano; no en los sentimientos de humanidad que esas potencias alegan.

El comercio de los Estados Unidos afecta, y hablamos sólo del más importante, á la Gran Bretaña, Alemania, Francia, América del Norte inglesa, Méjico, las Antillas españolas y Brasil. El de España, sin recordar más que los países en que excede de 25 millones de pesetas, á Francia, Gran Bretaña, Alemania, Bélgica, Portugal, Suecia y Noruega, Rusia y América.

Para juzgar del valor del tráfico anual de las dos naciones que se amenazan, vaya un ejemplo:

Los Estados Unidos en 1893 tuvieron una importación de 866 millones de dollars y una exportación de 869 millones, contando por la misma unidad monetaria. Un dollar de plata vale 5'34 pesetas. En el dicho año las importaciones en España ascendieron á 770 millones de pesetas, y á 709 millones las exportaciones.

Háblase entre nosotros de armar en corso los buques mercantes. Prescindiendo de las dificultades que el derecho internacional pueda oponer á tal medida, suponiendo que España y los Estados Unidos la adoptasen, no hay duda que los efectos serían terribles. Hablen las cantidades.

La marina mercante de los Estados Unidos en 1894 se componía de 6526 vapores con 2.189.430 toneladas, y 17.060 buques de vela con 2.491.599 toneladas. Total: 23.586 navios con 4.684.029 toneladas. Algunos meses antes de nuestra marina mercante disponía de 474 vapores con 455.480 toneladas, y de 1.233 barcos de vela con 6.650 toneladas. Total: 1.707 navios con 652.139 toneladas.

Aunque de entonces á hoy han crecido las marinas de ambos países, es seguro que la diferencia de una á otra mantiene en la misma proporción.

## OPINIONES

Desconfiando de los juicios propios, procuramos en todas las cuestiones importantes dar á conocer lo de las grandes figuras de nuestro país. Hoy llamamos la atención de nuestros lectores sobre las opiniones de Estelar y de Pi y Margall.

El pri mero escribía en 8 de Abril lo siguiente:

«Pero está visto que los elementos americanos quieren intervenir á toda prisa y á toda costa en asuntos interiores de los ajenos países que no les conciernen por lado ninguno, mientras quede como dogma de la civilización y de la cristiandad el dogma del derecho que tienen los pueblos al Gobierno de sí mismos y á la completa integridad. ¿Cómo se atreven esos desalmados á proponernos un armisticio entre las sublimes tropas nacionales y los infames rebeldes incendiarios? Tan burda proposición no puede caber en cabeza ninguna bien organizada, pues equivale á imponernos el reconocimiento de una beligerancia oficial en aquellos nómadas y siempre huídos mambises, cuyos pies no tienen allí, en Cuba, ni siquiera la tierra que pisan. Y después de proponernos un armisticio, en la cual de proposición se declaran á una cómplices del rebelde, y por lo mismo reos de un justo castigo, reclamado por la conciencia pública, proponen, árbitro supremo entre la rebelión y la ley, al más criminal de todos los insurrectos, al fomentador de la rebelión infame, al presidente de aquella sajona confederación, enemiga nuestra, parte y juez en el imposible litigio. Junto á Mac-kinley, parece una niña de teta Catalina II, la criminal Parsifae, autora y responsable del desmembramiento y repartición de Polonia. Y en ese arbitraje propondría nuestro enemigo encarnizado, no juez imparcial, verdugo de nuestra España, que desarmásemos á los voluntarios fieles y armáramos á los asesinos mambises; que retirásemos nuestras leales tropas del territorio nacional, inconsútil é inviolable, mientras alentemos sus hijos; que reconozcamos los grados adquiridos en el sacrificio é inmolación de nuestros soldados, arrojando sobre sus manes recién idos al otro mundo y sobre sus sepulturas recién abiertas en los guerreros campos, esa maldición, á la cual no podemos prestarnos sin que caiga una eterna deshonra sobre nuestros nombres y una mancha indeleble sobre nuestra historia. Antes morirían todos los españoles, que ceder á tan infames, á tan canallas, á tan despóticas exigencias. Dicen que desembarcarán sus ejércitos; desebarcalos; aquí os aguardamos, sobre los sepulcros de nuestros padres y sobre los altares de nuestra independencia. La indignación me ahoga.»

Pi y Margall es acaso el autor del artículo titulado *El armisticio*, que á continuación reproducimos, tomándolo de *El Nuevo Régimen* del 16 de Abril.

«El día 27 de Marzo lo propuso Mac-Kinley al Gobierno de España. Queríanlo hasta el mes de Octubre. Cuatro días despues, el día 31, contestaba el Gobierno de España que confiaría las negociaciones de paz al gobierno de la Colonia,

Posteriormente aconsejaron el armisticio el Papa y los representantes de seis Potencias de Europa. Cedió el Gobierno el día del corriente Abril, y ordenó al general Blanco que suspendiera las hostilidades. Púsole desde luego en conocimiento del Papa y de Mac-Kinley.

¿Es esto un armisticio? No; todo armisticio es un pacto entre dos colectividades en guerra. ¿Lo ha habido aquí entre nosotros y los insurrectos de Cuba? ¿Habían alguna vez solicitado los rebeldes esa suspensión de hostilidades?

No la concedemos ya que no nos la han pedido; la hacemos y la hacemos en exclusivo beneficio nuestro, con el solo fin de ver si podemos lograr que el enemigo, por medio de nuevas concesiones, deponga las armas.

Según Martínez Campos, no es para el Gobierno esa suspensión de hostilidades sino un medio de intimar á los rebeldes que, de que no rendirse en breve plazo, se los perseguirá y castigará con todo el rigor de las leyes. No podemos creer ni que tales palabras haya proferido el general, ni que tales le haya dado el Gobierno motivo á que las diga, pues harto sabemos todos, después de tres años de infructuosas luchas, que con razón se echarían á reir los insurrectos si tal intimación se les hiciera.

La suspensión de hostilidades, ¿cómo negarlo? es en el Gobierno una confesión de im-

potencia y un cambio de política. Se ha convencido al fin el Sr. Sagasta, de que ni por la autonomía ni por las armas puede concluir la guerra, y ha reconocido el error que padeció con no haberse desde luego dirigido á los separatistas. Para enmendarlo y conseguir la paz, quiere ahora tratar con ellos y persuadirlos á que se retiren, dejando, aunque no sea más que pendiente de un hilo, nuestra soberanía.

¿Lo conseguirá? No es fácil. Comete ahora la torpeza de encomendar las negociaciones de paz al gobierno de la Colonia, tal vez creyendo que así salva mejor su consecuencia y su decoro, sin ver que hoy para los insurrectos no hay hombres más odiados que los autonomistas. Ni para suscribir el reconocimiento de la independencia de Cuba, decía no há mucho tiempo uno de los generales insurrectos, me entenderé jamás con esos traidores que constituyen el gobierno de la Colonia.

¿Qué cuestión se ventila en Cuba? ¿No es la de la soberanía de España? A España toca, pues, y no á la Colonia negociar con los insurrectos. ¿Es acaso el gobierno de la Colonia el que sostiene la guerra? No es el ejército de la Península el que hallí se bate? ¿No dirige las operaciones militares Blanco como representante de la metrópoli?

Han soltado ya los insurrectos demasiadas prendas, para que puedan admitir negociaciones sobre otra base que la de la independencia. Las han repetido recientemente, cuando han visto indecisas la voluntad y la marcha del Parlamento de los Estados Unidos.

Es hoy por hoy inútil, á nuestro juicio, intentar reducirlos á que adopten otra base. Estamos por decir que no consentirán siquiera esa suspensión de hostilidades á que se ha dado pomposamente el nombre de armisticio.»

Una observación para terminar: si sobreviene la guerra, aquel día debe terminar la diferencia de opiniones.

Hay que evitar que con la lucha internacional coincida la guerra civil en la Península.

## CRÓNICA LOCAL

Diputaciones y Ayuntamientos de toda España han tomado acuerdos y se han ofrecido al Gobierno para contribuir, áun á costa de los mayores sacrificios.

Dijimos de toda España y no es verdad. ¿Qué hace la Diputación de esta provincia? ¿Qué hace el Ayuntamiento de Teruel? ¿Aguardan, como el cochero del cuento, ocasión mejor que la presente.

—«O»—  
Mucho celebraremos que las gestiones del diputado provincial Sr. Alcalá, de que habla nuestro colega el *Eco de Teruel*, tengan feliz resultado, y que, por tanto; la Diputación pague alguna de las 12 anualidades que por aumento gradual de sueldo adeuda á los maestros.

Impacible es que, si la voluntad ayuda, folten recursos para ir extinguiendo esa deuda.

—«O»—  
Hoy se ha subido en esta ciudad el precio del pan, que ya estaba caro.

Es cierto que el alza sigue á otra de los trigos; pero también lo es que el pan va siendo artículo de lujo para los jornaleros y en general para las familias de escasos recursos.

El Ayuntamiento debe hacer, ya que no para remediar á lo menos para aliviar mal tan grave.

—«O»—  
Nuestras noticias, conformes con las de otro estimado colega local, nos permiten confiar en que para la temporada de la próxima feria vendrá á nuestro teatro una compañía numerosa y de verdaderos artistas, que pondrá en escena las mejores zarzuelas, excluyendo de su repertorio el género chico.

## COMPRA

En la calle de la Democracia de esta ciudad, se desea comprar una casa que reúna buenas condiciones para habitarla; ofertas en la administración de este periódico.

# SECCION DE ANUNCIOS

## LA PASIONARIA

AGENCIA DE POMPAS FUNEBRES  
CALLE DE SAN JUAN NUMERO 4.

Especialidad en lujosos ferretros metálicos, de más grueso, mejor construcción y más baratos que nadie, á precios sin competencia.  
Capillas ardientes, Coronas y Letras.  
Diligencias completas para el depósito, conducción y enterramiento de los cadáveres y celebración de funerales, facilitando el carruaje, cajón y demás efectos funerarios necesarios á dichos objetos.

Tarifas con precios fijos. Instrucciones á quien las pida.

### PRECIOS DEL CARRUAJE

**PARA ADULTOS**  
**ID. PARVULOS**

Clases.	1. <sup>a</sup>	2. <sup>a</sup>	3. <sup>a</sup>
Pesetas	18	12	7
Clases.	1. <sup>a</sup>	2. <sup>a</sup>	3. <sup>a</sup>
Pesetas.	12	7	4

Servicio permanente y esmerado con todo el material de excelentes condiciones.  
Director D. GREGORIO ESTEBAN, plaza de San Juan número 4.

## SE VENDEN

las casas número 23 y 25 de la calle del Salvador de esta ciudad con acceso á la calle de la Democracia, y juntamente con el cuarto que debajo de ellas existe en esta segunda calle. Dada razón D. Pascual Serrano y Paricio

El profesor de 1.<sup>a</sup> enseñanza superior, D. Ramón B. y B. se dedica á dar lecciones á domicilio á niños y adultos de ambos sexos, á precios acomodados.

El que desee utilizar sus servicios puede dirigirse á la calle de San Estéban número 19, donde le darán razón.

## FABRICA DE JABONES Y ALMACEN DE ACEITE

### Francisco Calvo

CARRETERA DE ZARAGOZA, TERMINO DE CONCUA (TERUEL)  
Jabón 1.<sup>a</sup> . . . . . Arroba 10 pesetas.  
Aceite, clase extra . . . . . 13,50 id.

## Letra inglesa y redondilla

### DON VICENTE VALLICIERGO

Por este método en breve tiempo, se consigue la reforma de la letra por muy mala que ésta sea, adquiriendo otra clara y elegante como con hechos lo demostrará el Director de la «Academia Mercantil» D. Francisco Zambalamberrí y Barrera, el único objeto al acreditarse, es el dar á conocer en esta capital, el método anteriormente expresado y que tanta aceptación tiene en Madrid.

Hay clases para señoritas á horas distintas de las de los alumnos.

### HONORARIOS MÓDIGOS

Para más detalles en casa del Director, Plaza del Mercado 40, piso primero, de cinco á siete de la tarde.

**SE VENDE** un torno barbero de cuatro metros de largo, propio para molino. Informar en esta Administración.

**SE VENDE** un molino para moler espesías, con volante para una caballería.  
Para informes en esta imprenta.

**BARBEROS** Se necesita un oficial que sepa su obligación.  
Informarán en la imprenta de este periódico.

## AL PÚBLICO

El nuevo establecimiento Hotel Fortea sito en la Ronda del Ovalo número 5, con acceso á la calle de San Juan de la posada de la Ensaladica D. José Mesado Martín el cual tiene un servicio sin competencia posible. Sus espaciosas y magníficas habitaciones ricamente amuebladas, timbres, luz eléctrica y todo lo concerniente á estos establecimientos, hacen que estén á la mayor altura de los conocidos, á la vez ha establecido servicio de buenas cuartos para caballerías y cocheros para carruajes, todo á precios muy reducidos.

## IMPRENTA Y MODELACION IMPRESA DE Arsenio Perruca

CALLE DE LA DEMOCRACIA NUMERO 27.

Pongo en conocimiento del público, que en este establecimiento se hacen toda clase de trabajos tipográficos por diferentes clases que sean, y á precios muy económicos, como son:

FACTURA, MEMBRETE, TARGETAS DE VISITA, CARTAS DE ENCARGO, ESQUELAS DE DEFUNCIÓN, CIRCULARES, OBRAS, PERIÓDICOS, CARTELES, MEMORANDUS, PAGARÉS, PROSPECTOS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE IMPRENTA.  
SE HACEN TODA CLASE DE ENGUADERNACIONES.  
TAMBIÉN SE HALLA A LA VENTA TODA LA CLASE DE MODELACION IMPRESA PARA LOS AYUNTAMIENTOS, JUZGADOS, RECAUDADORES Y DEPENDENCIAS DEL ESTADO.

### OBRAS QUE SE HALLAN EN VENTA en este Establecimiento.

Manual de consumos.	2,00 pesetas
Ley de quintas.	2,50
Leyes electorales.	1,00
Instrucción para procedimiento contra deudores.	1,00
Código penal.	2,00
Ídem de comercio.	3,00
El libro de los Juzgados municipales.	10,00
Reglamento y tarifa para la contribución industrial.	2,50

### DE OCASION

16 tomos de la lengua castellana, ciencias y artes, se venden.

## ZAPATERIA VALENCIANA VICENTE ROIG

Calzado á medida de lujo y ordinario.  
Avisando con cuatro días de anticipación se hace toda clase de calzado.  
Se encarga este establecimiento de hacer todas las composuras.

## ¡NO EQUIVOCARSE!

Los chocolates que se han expendido en la calle de la Democracia, número 16, á nombre de Antonio Gómez, han sido elaborados y dirigidos por FILOMENO GÓMEZ, que se ha establecido en la calle de la Democracia, patio del número 17, ofreciendo al público en general y á sus parroquianos en particular, las mismas clases de chocolates en mejores condiciones:

Chocolates sin adulterar legítimos de cacao, azúcar y canela, dando 100 pesetas á quien pruebe lo contrario.

Libra de 360 gramos, clase 1. <sup>a</sup>	una peseta 60 céntimos.
id. id. id. 2. <sup>a</sup>	id. 40 "
id. id. id. 3. <sup>a</sup>	id. 20 "
Libra de 360 gramos, clase 1. <sup>a</sup>	una peseta 50 céntimos.
id. id. id. 2. <sup>a</sup>	id. 30 "
id. id. id. 3. <sup>a</sup>	id. 10 "

Chocolates compuestos de cacao, azúcar, canela, almendra y harina libra de 360 gramos, clase 3.<sup>a</sup> 80 céntimos.

NOTA. Cada libra de chocolate estará en su etiqueta correspondiente para dirigirse.

## Filomeno Gómez,

CALLE DE LA DEMOCRACIA, PATIO DEL NÚMERO 17, TERUEL

## DE JUAN JOSE VALERO

Rico surtido en azúcares, cacao, canelas, clases superiores, arroz, judías, garbanzos y lentejas, aceites, jabones, p. tróleo y tubos para quinqués, cafés superiores tostados al día y thé, pastas para sopa recibidas semanalmente, salsichón, acetunas y gallitas, almidones de las mejores marcas, bujías y conservas de hortalizas y pescados, un buen surtido de vinos de Jerez, cognacs, ron y los mejores anisados, chocolates superiores de varias marcas y á precios económicos. Especialidad en artículos para pintores.

24-Calle del Tozal, 24-TERUEL

## LA COMPETENCIA

á todos los chocolates del Mundo.  
es la Industrial Aragonesa de Jaca que fabrica 10000 libras diarias desde 5 céntimos de peseta libra de 360 gramos hasta 2 pesetas 50 céntimos id. con un descuento de 28 y 30 por 100 según su clase y tiempo determinado para el pago para más detalles y ver las muestras, dirigirse al representante de la casa en esta provincia D. José Mesado y Martín, Hotel Fortea, número 5.—Teruel.

## VENTA DE UNA FÁBRICA Y MOLINO

Se vende una fábrica destinada al cardado é hilado de lanas y un molino de dos piedras todo unido situada en el término de Rubielos de Mora, distante sólo dos kilómetros de dicha villa.  
Para tratar dirigirse á Teodoro Cortés en Rubielos de Mora.